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习近平总书记强调，国有企业党建工作要
坚持服务生产经营不偏离。中铁四局五公司
（北）京哈（尔滨）高速改扩建9标项目党支部在
新型实体项目部组织模式的试点实践中，坚持
将党建工作和施工生产同谋划、同部署、同推
进，着力从思想认识、组织建设和凝心聚力等方
面深化与项目建设相融合，推进项目管理高标
准、高效率、高质量实施，切实把党建工作的政
治优势转化为项目建设优势。

把关定向 统一思想 引领项目高标准建设

压实责任，强化班子建设。项目部党支部
从班子建设入手，树立全局一盘棋的思想认识，
进点之初开展形势任务教育“两讲清”，讲清新
型实体项目部推行的必要性和重要性；实行领
导班子重点工作责任包保制，合理分配班子成
员的分管领域和分管工区；健全“一把手负总
责，分管领导各负其责，班子成员齐抓共管”的
领导体制和工作机制，完善领导班子议事规则
和重大事项决策程序，加强班子成员之间的沟
通交流，形成思想合力。

强基固本，着力思想建设。坚持把开展学
习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想主
题教育作为重大政治责任、重大政治任务，制定
政治理论学习培训教育计划和红色基因传承计
划，邀请专家讲专题党课5次，开展红色教育资
源研学3次；创新“我为项目献良策”实践载体，
通过个别谈心谈话、小范围座谈交流、橱窗宣传
教育等途径加强宣传引导，调研掌握项目实际

情况和员工的真实想法，使项目自上而下形成
共同的价值观和行动规范，实现思想共识和行
动同频，统一到项目高标准建设上来。

扎紧篱笆，深化作风建设。以“阳光京哈廉
洁从业行动计划”为依托，项目部党支部通过一
堂现场教学课、一部警示教育片、一场集体研讨
会、一份集体承诺书的“四个一”，做实廉洁工作
的“常”与“长”；把履行党风廉政建设责任与党
员干部考核、评先评优挂钩，签订考核目标责任
书明确工作任务和目标，形成横向到边、纵向到
底、覆盖完整的责任落实体系；探索大数据监督
体系，逐步建立并使用工程廉情预警评估系统，
将大数据分析嵌入工程廉洁建设各环节。

同频共振 统联动 实现项目高效率运转

健全组织，夯实党建基础。深入贯彻落实
新时代党的组织路线，按照“一项目一支部”组
织架构，把“一部三厂四区”纳入同一党组织管
理体系之中，形成党建管理权责的闭环；按照

“四同步”“四对接”要求，把党建工作根植在基
层班组、岗位现场，嵌入施工生产各个环节，实
现党建和业务工作“一体化”推进；按照“一月一
评比”的原则，每月评选 5 名“京哈之星”、1 个

“红旗部室”、1 个“标杆工区”和 3 个“优秀班
组”，目前已表彰90余人次，确保党建工作与业
务工作融合到具体实践中。

优化结构，整合组织资源。在党员发展上
实施“双培养”机制，把骨干培养成党员，把党员
培养成骨干，并把党员骨干输送到重要岗位，累
计发展8名入党积极分子、2名入党培养对象；
将党群协理员与班组长安全质量责任制工作相
结合，项目各工区共计23名班组长作为协作队
伍“联络员”与党群协理员结对，协助党群协理

员深入24家协作队伍、1200多名协作人员中开
展工作，为项目实体管理落地输入非凡“战斗
力”；确立全线重点工程绕阳河特大桥工程为

“党员先锋工程”，在全线设立“党员先锋岗”14
个，划分“红旗责任区”5个。

联建共建，激发各方动能。积极主动与业
主对接，形成建设、设计、检测、监理、施工多方
结对成立“4+N”联合党支部，不改变各单位党
组织和党员原有隶属关系，保留各党支部或党
小组工作独立性，跳出“单位制”和基层党组织
自身“小党建”限制，打造项目“大党建”共同体，
形成“京哈高速党旗红”党建品牌；利用“4+N”
联合党支部平台，加强与盘锦市、锦州市政府、
交警、路政、水利以及地方媒体等单位的沟通联
系，借助传统节假日、安全月、“冬送温暖”“夏送
清凉”等契机开展“黑土地党旗红 四局人争先
锋”主题活动，增进各方关系，促进工程建设，还
助推市场开拓，局于2023 年12月15 日成功中
标台安至黑山高速公路项目，顺利实现区域滚
动发展。

凝心聚力 保驾护航 促进项目高质量实施

深耕厚植，发挥先锋作用。结合项目安全、
质量、进度、文明施工、成本管控等要求，相继组
织开展“践行岗位承诺 争当岗位标兵”“党员身
边无事故 示范效应促引领”等主题党日活动，
激励全体参建党员勇于拼搏、敢于争先。项目
开工之初，项目所在盘锦市遭遇洪涝灾害，进点
被迫延后60天，项目部党支部集中所有班子成
员发挥模范作用，带领参建员工抢抓“两区三
厂”和桥梁下部结构，在全线率先完成首个拌和
站和钢筋厂验收、首根桩基、首个承台、首个墩
身等节点目标，为后续施工打下坚实基础，项目

经理唐治军、经理助理王锦伟荣获公司2023年
度“十大明星党员”等先进称号。

铸魂赋能，践行争先文化。项目部党支部
将四局“争先文化”与施工生产、安全质量、现场
管理等结合起来，统一项目各类标识和形象，建
设一线宣传栏，将企业的理念和荣誉进行重点
展示；以工程开工、大型活动启动仪式等为契
机，加强现场宣传策划，讲好“四局故事”，发挥

“四局名片”效应，在央视新闻“奋进新征程 共
筑中国梦”特别节目专题报道超过6分钟；打造
多维度宣传阵地，把争先文化理念深植于项目
部广大干部员工的心中，营造浓厚的施工大干、
劳动竞赛氛围，2023年度完成局年度计划产值
的115.87%、验工计价116%，在辽宁省建管公司
2023年第三次奖惩评定中，斩获高速公路领域
优质优价考核一等奖。

聚力同行，争创良好效益。项目部党支部
强化正向激励，最大限度激发员工潜能，通过工
区比产值、部门比服务，在进度奖、绩效分配中
坚持“向一线倾斜、与业绩挂钩”原则，只要干的
多干的好，员工可以比领导拿得多，副职可以比
正职拿得多，让一切资源倾向生产一线，保证施
工顺利高效推进；针对人员减少、工作量不减实
际，通过持续培养、提升员工一专多能素质，实
现 1+1>2 效果，充分释放人力资源，降低管理
成本；坚持以员工为中心的发展思想，2023 年
党支部共开展为员工过生日、看望生病员工等
关爱员工行动 20余次，投入送清凉、送温暖、节
日关怀等资金20余万元，进一步调动员工工作
积极性。自项目开工以来，共通过业主开展的
6次优质优价考核，奖励金额共计1120万元，较
好地实现创收创效目标。

马晓李鑫
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辰龙年春日那天，细雨淅淅沥沥。我正在
办公室，他先敲两声门而后进来，我一看先是
一惊，差一点没有认出来，随后是两双手紧紧
握在了一起。

他是一名年轻的重点大学毕业生，计算机
与机械专业双料学士，两年前来报道时我们结
识的。那时他清爽的脸堂上，刻着轻盈的眼睛
鼻子，和下方略带微笑的嘴唇，轻轻柔柔的话
语中含有几分羞涩。现在脸堂上涂上了黝黑，
似乎眼睛鼻子以及嘴唇上都涂满了，话语也多
了，滔滔不绝流淌着项目、工期和信息化，语气
中眼睛里涌动着灵光、坚毅与成熟。

他说，两年多了，他从入职报道后去了项
目工地就没有回来，工期特别紧。要不是这次
为了参加技术研讨交流会，他也不一定能够回
来，他带来的交流题目是《大型工地制梁场智
能化建设实践》。他说是交流，我知道那是谦
虚称语，那会上是让他做经验发言的。

他说，工地在湖北省境内的一座高铁建设
制梁场。他去后，就立即投入到推进信息化智
能化研究与建设中，经过功能迭代升级，现在
梁场已初步实现了智能化。

他说，钢筋切割加工是梁场体量最大的
活，原来需要大量的人工作业，现在已是自动
化。这头弯弯曲曲的盘条导入，那头有几何造
型的钢筋成品就出来了，原来需要几十人，现
在四五个人就可以流水作业，而且产量是之前
的二十多倍。

他说，混凝土搅拌站质量、数量也是自动
化生产控制了，原来配合比、添加水、掺和数量
与时间很难标准，现在实现系统集成，又在料
斗、出口嵌入传感器，汇为数据流，增减变动由
计算机控制，各项参数误差控制在 4%以内，质
量高了，数量准了，工地烟雾、材料浪费也少
了，环保更改善提高了。

他说，以前进入箱梁浇筑阶段，模板打磨
喷涂是耗时又难做，现在研发了一体机：智能
喷涂机器人，自动扫描定位，可实现模板打磨、
抛光、除尘、喷涂全流程自动化作业，喷涂速度
快质量好，材料损耗也大为节约。

他说，梁场还建立信息化总控制中心，利
用物联网、“互联网+”等技术手段，搭建了31个
系统和终端，集成“云、物、大、移、智”等要素，
达到机械化、信息化、数字化的深度融合，实现
生产与管理全过程智能化控制。

“那效果怎么样？”我迫不及待地问道。
他喝了一口水，微微一笑，说：“那是当然，

据不完全统计分析，通过数智化建设，减少劳
动力投入约 30%，生产效率提升约 20%。现在
梁场生产、质量、管理都是全线观摩学习的样
板。”

“噢，祝贺你用知识为这个项目做出突出
成绩，为国家重点工程建设做出卓越贡献，也
锻炼提高了自身能力。对了！开完会顺便回
家看看父母吧！”

听完我的话，他将眼神转向面前的茶几
上，刻意避开我的目光，似陷入了沉思，尔后
说：“听你的，会后我就回家看看爸妈，真的，每

天做梦都在想他们。”那一刻，我看见他的眼睛
里闪动着泪花。

工友相遇情依依，有缘再见话绵绵。转身
要别时，我送他到电梯口，他突然拉着我的手，
说：“在工地，像我这样的两年没有回家的人很
多，都是为了国家建设，我们是一拨人一群
人。”在电梯门合上的那个瞬间，我看到了他那
经过工地风雨霜雪刻下的面庞，似乎看到了一
群工程建设人……

就在我写了这篇文稿发给他后，他连连打
来两个电话，几乎是央求的口气，求我一不要
写他的名字，二不要写他所毕业的学校，他说：

“在工地上，比我优秀、付出的人很多很多，我
只是其中的一分子，不值得您这般夸赞，我所
做的只是把所学知识应用到工作中。”尊重他
的意见，感觉他比之前更加成熟了，在这个新
年的春天里，我更加欣赏他、钦佩他，祝愿他在
以后得工作中取得更多好成绩，行稳致远！

深化党建融合 推进项目管理优质高效
中铁四局五公司京哈高速改扩建9标项目党支部

本报揭阳讯“感谢中铁四局，现在这条
路更宽、坡更缓了，大家日常出行和劳作更方
便了。”3月18日，揭东区玉湖镇玉联村村民
老李拉着中铁四局五公司汕梅高速公路改扩
建工程TJ1项目部党支部书记贾永顺的手感
激说道。

汕梅高速改扩建项目是广东省首条山岭
重丘区高速公路改扩建项目，全长约88公里，
途经揭阳市揭东区、梅州市丰顺县、兴宁市、
梅县区，五公司承建的汕梅高速改扩建TJ1标
全长15.569公里。项目全线重点控制性工程
北河大桥施工区域位于揭东区玉湖镇玉联
村，村民们日常劳作通往田间的一条226米长

“黄土路”也是项目用来运输施工材料和机械

设备的重要通道，该路坡度较陡、路面狭窄，
村民外出劳作极不便利，也不方便后续施
工。项目部在和玉湖镇政府沟通后，对原村
道多处低洼地段进行回填压实，使坡度由原
12 度变为不超过 5 度的缓坡，宽度由原来的
不足2米增至5米。

进场以来，项目部便通过施工便道“永临
结合”和“三改”工程（改路、改渠、改河）建设，
将临时施工便道与乡村公路相结合，进一步
完善地方基础设施建设，为乡村振兴发展贡
献央企力量。

“我们还在路边增设安全标识，方便村民
出行和农产品外运，希望‘便民路’能够成为
村民们的‘致富路’。”贾永顺说道。 李小艳

“永临结合”助力乡村振兴


